
彭清華會見華商聯港青訪川團

秋風起又是吃

大閘蟹的旺季，

食環署今年實施新規定，售賣大閘

蟹的經營者須領有介貝類水產動物

（大閘蟹）售賣許可證，惟本報記

者直擊有店舖無牌出售聲稱來自江

蘇的大閘蟹，並代客蒸蟹。而即使

領牌的店舖，其蟹源亦令人成疑，

有兩間銷售日本大閘蟹的店員直

言，其貨源來自內地，只是出口到

日本轉運到港。有業界人士透露，

本港暫未再有內地批出的大閘蟹專

用衛生合格許可證，換言之在港出

售的內地大閘蟹，來源成疑。立法

會議員促請署方加強巡查，保障市

民健康。

■圖/文：香港文匯報專題組

大閘蟹被驗出含二噁英事件
2017年12月
一批報稱來自湖南大閘蟹樣本的「二噁英」及
「二噁英樣多氯聯苯」總含量超標11倍，被食安
中心封存，涉及大閘蟹無流出市面。

2017年10月
食安中心抽查本港85個大閘蟹樣本，驗出一個來
自台灣桃園市水產養殖場的樣本，致癌物二噁英
含量超標逾五成，幸堵截未有流出市面。

2016年11月
食安中心抽查6個大閘蟹樣本，結果顯示來自本港
大閘蟹零售店的一個大閘蟹樣本被驗出二噁英水
平超標5.5倍。

新例如虛設 賣蟹無王管
無牌店照售大閘蟹 來源成疑應增巡查規管
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■元朗無牌蟹店提供代客蒸蟹服務。

◀元朗有無牌店舖售賣
的大閘蟹，聲稱來自江
蘇太湖及陽澄湖。

香港文匯報訊（記者 尹妮）香港大學最
新流行病學研究發現，本港只有4.8%的白內
障患者願意接受手術，年紀愈輕，接受比率
愈低。香港眼科學會會董陳頌恩呼籲，患者
毋須等白內障「熟透」才進行手術，更不要
輕視拖延手術的後果，並引述兩份外國研究
指，手術可降低發生交通意外的次數及髖骨
折的風險。
研究在2016年5月至去年12月期間進行，

跟進2,000宗個案，發現只有4.8%的白內障
患者願意接受手術。
研究又發現本港成年人白內障發病率超過

三成，當中70歲至 79歲長者的發病率達
70.4%；50歲至59歲患者的發病率亦達到
22.4%。除年齡因素，長期接觸紫外線、糖
尿病、家族病史等因素均可導致白內障。

專家：不必等「熟透」才開刀
香港眼科學會會董陳頌恩說，市民以為白

內障要「熟透」才可進行手術，但其實現時

白內障切除手術技術成熟，毋須等待「熟
透」，而且成功率高、康復時間快。
他又引述美國研究指，白內障患者接受手

術後，發生交通意外的風險下降9%，髖骨
折風險更下降23%；澳州研究發現，患者接
受白內障手術及沒有視力問題的5年存活率
高近80%。
患有白內障，55歲的郭先生表示，他在去
年發現視力模糊，改配較高度數的鏡片也未
見改善，及後到眼科醫生求醫方知患上白內
障。
他說，初時得悉後感震驚，因為一直以為

只有長者才會患有此症，而在進行手術後，
始覺手術過程沒有預期般可怕，並形容現時
視力猶如年輕時代般好。
白內障患者眼睛因為其晶狀體的蛋白纖維

退化，故會出現混濁、阻擋光線，並影響光
線聚焦的情況。患者視力會變得模糊、暗
淡，亦會出現怕強光、影像重影等問題，嚴
重者更可能引發青光眼，甚至失明。

白內障開刀率低 愈後生愈拖症

■荃灣一間持牌蟹店職員指，
該店大閘蟹源自內地，並非聲
稱的日本。

◀持牌元朗
蟹店職員表
示，大閘蟹
來自內地，
非店方標榜
的日本大閘
蟹。

施政報告公佈在
即，勞工及福利局
局長羅致光於昨日

發表的網誌來一個政策立場澄清。他表
示，就延長產假能否增加生育率方面，
在網誌中曾稱「延長產假能否增加生育
率，難以預料。」不過，及後卻被指
「以延長產假來『鼓勵生育』。」更被
指此說法可笑。
羅致光直言，「我才真是啼笑皆
非。」他續指，不論是誤解、「明屈」
或是斷章取義，他亦視之為「常態」的
一部分，亦只可在適當時間作出適當的
澄清。
羅致光昨日在網誌指，今次網誌不宜
就政策多作討論，避免令人猜想與施政
報告有何關係。不過，他就用此時機，
澄清一些他在過往曾表達過的政策分析
與立場。
他說，在今年8月12日的網誌中已引

用2003年《人口政策專責小組報告書》
的結論：「香港特區政府不宜透過施政
鼓勵生育。」在8月26日的網誌中，在
分析過往相關研究結果後，更作出結論
說：「延長產假能否增加生育率，難以
預料。」

「延長產假不會減生育率」
他續指，可惜不少的報道硬要說他認

為延長產假可以增加生育率，甚至說他
以延長產假來鼓勵生育，更甚者笑他的
說法可笑。羅致光指，「我才真是啼笑
皆非，延長產假數周便能增加生育率，
只是不少人想當然的估計，我只可以較
肯定地說：『延長產假數周不會減低生
育率』。」
羅致光表示，研究香港應否延長法定
產假，目標是為懷孕婦女提供一個基本
的保障，並達至國際勞工組織的要求；
亦可以對嬰兒的健康、嬰兒的成長發

展、母親的健康、增加母乳餵哺的機會
及周數等等有好處。
他續說，改善幼兒政策和服務的重要

目標，首要是提供更佳的服務，有利於
兒童的成長與發展，並為父母決定是否
留在職場提供真正的選擇，以及更有利
於達至男女平等。
羅致光認為，改善幼兒服務理應可以
增加女性勞動參與率，但同時亦會增加
有關服務的人力需求。雖則仍有
「賺」，亦符合過往制定的人口政策方
向，但強調不會視之為改善幼兒政策及
服務的首要原因。
羅致光稱，要澄清的政策立場還有不

少，不能亦不必盡述，「我亦毋須自我
保護（self-defensive）。」不論是誤解、
「明屈」或是斷章取義，他亦視之為
「常態」的一部分，亦只可在適當時間
作出適當的澄清。

■香港文匯報記者 尹妮

羅致光：增產假非鼓勵多生仔
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大閘蟹蟹黃甘香豐腴，令老饕齒頰留
香，惟內地過往供港大閘蟹曾驗出含

二噁英超標，食環署今年要求銷售大閘蟹
的經營者，必須申領介貝類水產動物（大
閘蟹）售賣許可證，規定售賣處所須符合
相關衛生要求，包括設置雪櫃及洗手盆；
而供出售的大閘蟹須來自合法來源和附有
食環署署長認可的衛生證明書，並存放於
雪櫃內。截至昨日為止，共有48間處所持
有許可證。
根據《食物業規例》，任何人無牌經營
食物業或未獲准許售賣限制出售的食物，
一經定罪，最高可被罰款5萬元及監禁6個
月。
雖然食環署執行新規定，但仍有店舖違
規出售。記者上周四佯裝顧客巡視元朗一
間售賣大閘蟹店舖，現場所見，該店設有
雪櫃及洗手盆，而約3両重的蟹乸售價50
元，約4両重的蟹公則售60元。女店員聲
稱大閘蟹均來自江蘇太湖及陽澄湖，並稱
可提供代客蒸蟹服務。然而，記者查閱署
方的「持許可證售賣限制出售食物的處所
名單」，截至昨日卻未見該店資料。

內地蟹當日本蟹
除了有店舖無牌賣蟹外，記者更發現部
分持牌蟹店的貨源成疑，其中記者向荃灣
及元朗兩間持牌蟹店的職員查詢產地時，
女店員同樣表示所售貨品來自內地，絕非
店方標榜的日本大閘蟹。
她們直言：「講就講日本，其實出口到

日本再運返來（香港），因為要攞證，一
定要出口到日本。」
記者追問「內地蟹」是否來自江蘇，對

方回應：「無錯，買開都知係咁。」該店
同設有代客蒸蟹服務，不另外收費。
大閘蟹產地成疑，食環署食物安全中心

回覆本報指，今年8月中有一批從內地進
口並附有衞生證明書的大閘蟹經中心檢測
結果合格後，推出市場發售。而9月中下
旬另有兩批大閘蟹從日本進口本港。

內地暫無大閘蟹供港批文
不過，有業界人士透露，該批內地大閘

蟹其實只供食品節展銷用途，而目前本港
暫未再有內地相關批文發出讓大閘蟹供港
出售。
民建聯立法會議員陳克勤直指，無牌售

賣大閘蟹，以及蟹源貨不對辦，對市民健
康無保障，故署方要多加抽檢，確保食物
來源安全，並指海關亦要跟進相關事宜。

香港文匯報訊（記者 李兵 成都報
道）世界華商聯合促進會暨香港青年代
表團訪川，四川省委書記彭清華昨日會
見訪川團一行。香港中聯辦副主任譚鐵
牛，與全國政協委員、莊士集團董事
長、世界華商聯合促進會會長莊紹綏等
20多名香港企業家，及四川省有關領導
和部門負責人參加會見。
彭清華在會見時表示，在汶川地震災

後重建過程中，香港特區政府及賽馬會
捐資100億港元，援建項目190多個，
遍佈四川21個市州的上百個縣。在汶
川、蘆山兩次大地震中，香港同胞對四
川人民伸出援手，結下的情誼血濃於
水。這些年來，川港兩地經貿、文化交
流不斷深化，香港已成為四川最大外資
來源地。
他指，四川是人口大省、資源大省，
2017年GDP達37,000多億，今年1月
至8月經濟增速達8.2%。四川又是欠發
達地區，發展不平衡、不充分，全省還
有60多個縣未脫貧，貧困人口171萬
人。「我在香港工作了9年，與香港各

界建立了廣泛友好的合作關係。」

盼更多港商北上投資
彭清華表示，四川正積極推進「一幹

多枝、五區協同」等戰略，不斷加大對
外開放力度和精準扶貧力度，期待更多
的港商入川投資興業，持續關注四川脫
貧攻堅。
莊紹綏說，通過當天上午的考察，訪

川團一行真切感受到了四川蓬勃的發展
勢頭，增強了投資四川的信心和決心。
明發集團董事局主席黃煥明表示，計

劃在四川5個至8個市投資文旅康養項
目，推進產業扶貧長效機制落地。
目前，該集團已與巴中南江達成

10,000畝生態湖康養項目合作協議，還
在積極洽談光霧山生態項目、古藺溫泉
小鎮等項目。

莊家彬冀港青入川求學創業
香港菁英會主席莊家彬介紹，2005

年他跟隨父親入川，10餘年間到成都至
少30多次，他非常喜歡成都豐富的美
食、多彩的文化和熱情的市民。如今，
香港菁英會已將四川大熊貓基地列為香
港青年實習基地，每年都會組織香港青
年學生入川實習，期待更多的港青入川

求學創業。
昨日，訪川團一行還沿着成都中軸線

一路向南，沿途參觀了成都高新區和天
府新區，這兩大極具活力的新區給港青
留下了深刻印象。
隨後，訪川團一行還參觀考察了天府
國際基金小鎮，在四川「僑之家」與四
川企業家圍繞川港合作新機遇等話題進
行了深入交流。

■世界華商聯合促進會暨香港青年代表訪川團參觀天府新區。
香港文匯報記者李兵 攝

大閘蟹是不少蟹迷
至愛，7両半重的大
閘蟹，每隻售價可達

280元，加上不少蟹迷會一籮籮訂購，生
意有利可圖，故近年愈來愈多店舖出售大
閘蟹，有的更提供「代客蒸蟹」吸客。記
者巡視元朗兩間無牌及持牌的蟹店，均同
樣提供相關服務。其中元朗無牌蟹店的店
員坦言：「要夜晚先有得蒸，蒸四五隻唔
收錢，到時有地方畀你坐喺度食，蒸半籮
就要收100元至150元，可以送上門。」
不過，原來此舉已違反《食物業規例》。
食環署發言人表示，根據《食物業規

例》，任何涉及出售膳食或非瓶裝的不含
酒精飲品供人在處所在內進食或飲用的食
物業，須領有署方簽發的食肆牌照；而經

營涉及配製食物出售供人在食物業處所以
外地方進食的食物業，須領有食物製造廠
牌照。任何人無牌經營食物業，即屬違
法，一經定罪，最高可被罰款5萬元及監
禁6個月，若持續違例經營，每天最高可
被另加罰款900元。
根據記錄，自2017年至今年8月，署方
就無牌經營食物製造廠共提出1,482宗檢
控。

代客蒸蟹 可囚半年

▲元朗無牌蟹
店開出售賣大
閘蟹的單據。

▲無牌蟹店
職員表示，
大閘蟹來自
江蘇太湖及
陽澄湖。
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■四川省委書記彭清華與港青訪川團合影。 香港文匯報記者李兵 攝


